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Материалы к заседанию II круглого стола «Диалог Россия - ЕС», 

проходившего c 11 по 14 сентября 2011 года 

в европейском центре конференций и встреч 

Фонда им. Конрада Аденауэра в Каденаббии 

 

 

Проф. Константин Константинович Худолей (1951) член координационного 

комитета Петербургского Диалога, проректор по организации Ученых советов Санкт-

Петербургского Государственного Университета, заведующий кафедрой европейских 

исследований. 

Сферой научных интересов проф. Худолея являются взаимоотношения России с 

Европейским Союзом и НАТО. Проф. Худолей является автором целого ряда научных 

изданий, которые были напечатаны в России и странах Европы. В них 

рассматриваются такие вопрсы, как механизмы взаимодействия и перспективы 

развития отношений России с ЕС и НАТО, проблемы сотрудничества в регионе 

Балтийского моря, российская политика на Балканах, общеевропейское 

сотрудничество в сфере образования. Проф. Худолей неоднократно выступал с 

докладами по данной проблематике на международных конференциях. 

Проф. Худолей является ответственным секретарѐм российского Координационного 

Комитета и руководителем рабочей группы "Политика" российско-германского Форума 

«Петербургской диалог». Он является одним из инициаторов создания и членом 

правления Института Северного измерения – сетевого объединения группы 

университетов и научно-исследовательских институтов, занимающихся данной 

проблематикой. Кроме того, профессор Худолей является членом Университета ООН, 

членом правления ряда российских и международных научных и общественно-

политических организаций и публикуется регулярно в российских и иностранных 

средствах массовой информации. 

 

Антон Джулио де Робертис (1945) - профессор истории государственных 

договоров, а также международных отношений Университета Бари, преподает в 

Университете La Sapienza, a также в Санкт-Петербургском Государственном 

Университете. Де Робертис - вице-президент итальянско-атлантической Комиссии. 

Проф. де Робертис на протяжении нескольких лет был советником партии “Democrazia 

Cristiana (DC)" по вопросам отношений запада и востока. В этой связи несколько лет 

он занимал пост генерального секретаря Фонда Де Гаспери. 

 

Роланд Тайс (депутат парламента) (1980) Генеральный секретарь Христианско-

Демократического Союза федеральной земли Саар. После изучения права и 

политических наук в университете Саара и Университете d'Aix-Marseille III Роланд 

Тайс с успехом сдал первый юридический государственный экзамен в 2005 году и 

второй юридический государственный экзамен в 2008 году, после чего работал 

юристом в немецко-французском банке SaarLB. 

Стипендиат Фонда Конрада Аденауэра, преподаватель государственного права и 

права в области СМИ в Университете Саара. В 2005-2010 годах Роланд Тайс был 

председателем Юнге Унион земли Саар, с 2005 года он является заместителем 

председателя Международной Комиссии партии Junge Union Deutschland. Он является 

выпускником Marshall Memorial Fellowship немецкого Фонда Маршалла а также 
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Американского Еврейского Комитета. Роланд Тайс был членом Городского собрания 

города Оттвайлер и краевого совета Нойнкирхен с 2004 по 2009 год. В своем родном 

городе Ротвайлер Роланд Тайс занимает пост председателя городского союза 

Христианско-Демократического Союза. 

В 2009 году Тайс был избран депутатом в Ландтаг федеральной земли Саар. В 2010 

году он был избран генеральным секретарем ХДС Саара. В настоящем созыве Тайс 

является спикером фракции ХДС по вопросам права, СМИ и научной политики. Наряду 

с данными задачами, Роланд Тайс занимает пост председателя фракции ХДС, а также 

председателя рабочей группы по федеральным и европейским вопросам фракции ХДС 

в Ландтаге земли Саксония-Анхальт. 

 

Маркус Курце (депутат парламента) (1970) заместитель председателя фракции 

ХДС, председатель рабочего комитета по федеральным и европейским вопросам 

фракции ХДС в Ландтаге земли Саксония-Анхальт. 

После окончания высшей политехнической школы и получения высшего 

профессионального образования при институте образовательной подготовки 

Штасфурта/ педагогическом университете Магдебурга, в 1993 году Курце получил 

профессию преподавателя начальных классов в техническом университете Отто фон 

Гюрике в Магдебурге.  

В 1993 Курце вступил в Юнге Унион, в 1994 году - в партию ХДС. С 1998 по 2006 год 

Курце был председателем Юнге Унион земли Саксония-Анхальт. С 2002 года Курце - 

член Ландтага земли Саксония-Анхальт. Наряду с деятельностью председателя 

городского совета своего родного города Бург, Курце занимает пост председателя 

фракции ХДС в окружном совете, а также пост заместителя председателя партии ХДС 

округа Йерихов. Курце является экспертом правления земли Саксония-Анхальт и 

дважды был членом федерального собрания по организации выборов президента ФРГ. 

 

Алла Бучкова (1983) - куратор международных программ молодежной политической 

организации "Молодая гвардия". В 2005 году окончила Приднестровский 

Государственный Университет по специальности психология. В настоящее время 

учится в аспирантуре Московского Государственного Университета им. Ломоносова на 

факультете социологии. В сфере ее особых интересов - политическая социализация 

молодежи в современной России.  

В 2007 году началась ее политическая деятельность. Алла была председателем 

молодежного движения "Прорыв" в Приднестровье. Она занималась разработкой 

социальных, политических, образовательных и культурных программ для молодежи.  

Алла также являлась локальным председателем одного из центральных бюро 

движения "Молодая Гвардия". Алла курирует государственный проект "Wi-Fi-

эпидемия" и "Международный прорыв". 

 

Мария Касепалу (1988) - председатель молодежной организации Союза Отечества 

и РесПублика (IRL). До 2008 года Мария училась в Университете прикладных наук, на 

факультете одежды и текстиля. С 2009 года изучает право в Тартуском Университете. 

В 2008-2009 годах Мария работала учителем в школе г. Кейла, позднее она работала 



 

 

 

EU-RUSSIA-DIALOGUE 
 

 

 

 

 

 Seite 3 von 9 

 

менеджером проектов в некоммерческой организации "Центральный Союз Владельцев 

Недвижимости". В настоящее время является консультантом министра экономики и 

коммуникаций Эстонии. С 2010 года Мария - член Таллиннского регионального 

отделения Союза Отечества и РесПублика (IRL) и членом правления Объединения по 

вопросам занятости молодежи Эстонии. Круг ее интересов - политика, история и 

философия. 

 

 

Какой Вы видите Россию 2011 года? 

 

Проф. К.К. Худолей:  2011 год в России должны состояться выборы в 

Государственную Думу, и, фактически, начнется, уже, фактически, началась, 

предвыборная компания по выборам Президента Российской Федерации. Эти два 

события представляют собой наибольшую важность для развития России в области 

внутренней и внешней политики. Конечно, в настоящее время Российская Федерация 

экономически чувствует себя более уверенно, чем в 2009-2010 годах, когда проходил 

экономический кризис. Тем не менее, последствия экономического кризиса все еще 

сказываются на некоторых сторонах нашей жизни, и поэтому вопрос о поисках 

Россией новых путей экономического развития, экономического обновления, 

безусловно, становятся важными. Чрезвычайно важна модернизация не только в 

области технологий, но также в области политической и в области социальной. 

 

Антон Джулио де Робертис: С моей точки зрения, Российская Федерация - страна, 

развитие которой происходит стремительно, даже если есть некоторые проблемы. 

Россия ведет очень интересную внешнюю политику. Благодаря этому, с одной 

стороны, улучшаются отношения с Евросоюзом, но одновременно Россия тормозит 

развитие и укрепление таких государств, как Бразилия, Индия, Китай и Южная 

Африка, которые имеют значение для международной политики. Мы должны иметь это 

в виду, поскольку наряду с Шанхайской Организацией Сотрудничества у России есть и 

другие важные международные партнеры. Похоже, что Россия ищет альтернативы в 

сфере внешней политики. 

Роланд Тайс: Россия - одна из наиболее увлекательных стран нашего времени. Это 

касается страны, ее власти и развивающегося общества. Мы увидим, какой станет 

сегодняшняя Россия в будущем. Но уже сегодня ясно – еѐ путь будет иметь влияние 

на нас, европейцев, как хорошее, так и плохое. 

 

Маркус Курце: Это партнѐр в сфере экономики и поставщик ресурсов, например, 

угля. Россия важна и для экспорта, Россия – не в последнюю очередь наш союзник. 

 

Алла Бучкова: Россия 2011 года – это страна, которая активно ступила на путь 

модернизации, причем речь идет модернизации в политической, экономической и 

социальной сферах. Кроме этого, 2011 год – это год выборный. В декабре 2011 года у 

нас будут выборы в Государственную Думу Российской Федерации, и это событие 

предполагает смену политической элиты, что, в свою очередь, будет также 
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содействовать модернизации. То есть, основной посыл – именно модернизация, 

решение социальных проблем населения, повышение уровня жизни, развитие 

инфраструктуры. То есть, модернизация начинает активно развиваться во всех 

областях и сферах современного российского государства и общества. 

 

Мария Касепалу: Россия – страна большого потенциала. Чем больше растет 

население, тем больше возрастает значимость страны и природных ресурсов. В 

настоящее время есть много такого, что мешает стране использовать преимущества 

этих ресурсов. Наряду с недостаточным уровнем развития технологий и ноу-хау, 

имеются большие сложности, связанные с коррупцией, коммуникацией, развитием 

демократии и правового государства. 

 

 

Каковы основные политические проблемы и вызовы в России в 21 веке? 

 

Проф. К.К. Худолей: В XXI веке для России, пожалуй, самая главная проблема, 

самый главный вызов лежит не столько в политической сфере, а в сфере демографии. 

Население России сокращается, и в настоящее время существует опасность, что эта 

тенденция будет продолжаться. Для России, как и для многих других стран, 

уменьшение численности населения – это, безусловно, означает и ослабление 

международных позиций, и ослабление внутренних позиций, потому что для России, 

страны, имеющей такую огромную территорию, уменьшение численности населения 

является чрезвычайно неприятным фактом.  

Если говорить о чисто политических вопросах, то в области внутренней политики, я 

думаю, это будет связано с изменениями в политической системе Российской 

Федерации. Я думаю, что необходимо ее большее совершенствование и определенное 

развитие демократии. 

Если взять международную сферу, то для Российской Федерации важнейшая проблема 

на ближайшие годы – это поиск союзников, партнеров по вопрсам модернизации. Вот 

это сюжет, который представляется чрезвычайно важным.  

 

Роланд Тайс: Наряду с преодолением долгового кризиса в еврозоне и влияния 

кризиса на европейскую экономику, нам необходимо решить две проблемы: во-

первых, расширение стабилизационной зоны Евросоюза до северной Африки. Во-

вторых, дальнейшее развитие Евросоюза в сторону инновативного экономического 

пространства. Данные цели могут быть достигнуты только совместно, это возможно 

только в случае совместных действий, диалога и взаимной поддержки. 

 

Маркус Курце: Это вопрос о том, как нашему союзу оставаться стабильным  

конкурентоспособным по отношению к США и Китаю. 

 

Алла Бучкова: На современном этапе на политической арене России часто 

появляется ряд деструктивных сил, которым как таковая политика не интересна. Они 
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стремятся лишь к неким популистским политическим заявлениям и демонстрации 

активности. То есть я говорю о Немцове, Касьянове, леворадикалах, Лимонове, 

например, но они не находят поддержки среди населения, они не решают, 

следовательно, ничего. На современном этапе, все таки, на данном этапе важнее 

всего выборы в Государственную Думу Российской Федерации. Специфика, с которой 

мы столкнулись.. Предвыборная кампания уже стартовала, но особенность этого 

политического цикла заключается в том, что по инициативе общероссийского 

народного фронта была, так скажем, создана, написана народная программа, то есть, 

для того чтобы ее сформировать, были опрошены простые жители всех регионов 

России, и на основе этого уже были сформулированы те проблемы, которые волнуют в 

целом россиян и жителей конкретных регионов, потому что проблемы значительно 

отличаются. В принципе, в этом есть смысл, то есть была сформирована народная 

программа, которая позволила выделить региональные и федеральные трудности в 

России и разработать пути их преодоления. В этом, я считаю, смысл и важнейший шаг 

в развитии. 

 

Мария Касепалу: Страны Евросоюза соревнуются в сфере экономики и экологии с 

такими странами как Китай, Индия и Бразилия, не забывая о глобализации и 

прогрессе в других регионах. Прилагаются усилия в социальной сфере, имеющие 

целью уменьшение различий между богатыми и бедными и укрепление чувства 

сплоченности в обществе. 

 

Антон Джулио де Робертис: Это укрепление демократической системы и 

укрепление веры граждан в сегодняшнюю политическую систему. Именно во время 

финансового кризиса должна оставаться возможность влиять на экономическое 

развитие страны. Например, если будут экономические проблемы на Западе, нефть 

может перестать играть такую важную роль, и цены на нефть могут снизиться. Это 

было бы большой проблемой для России. 

 

 

Какую роль играет Европейский Союз в преодолении этих трудностей? 

 

Проф. К.К. Худолей: Европейский Союз рассматривается в Российской Федерации, 

как один из самых близких партнеров. Не только потому, что почти пятьдесят 

профентов внешней торговли Российской Федерации приходится на Европейский 

Союз, не только потому, что у России есть понимание с ЕС по многим политическим 

вопросам современного мира, но и потому, что культурно и исторически ЕС 

воспринимается в целом в российском общественном мнении благоприятно. Поэтому 

касаемо возможностей для сотрудничества, атмосфера с моей точки зрения, 

благоприятная. Если говорить о том, что можно было бы ожидать от сотрудничества, 

то, естественно, речь идет и об экономической сфере, и о сфере новых технологий, но 

с моей точки зрения, чрезвычайно важно развитие контактов между людьми. Одна из 

проблем, которые стоят перед Россией, это укрепление человеческого капитала, 

развитие человеческого капитала. Для того, чтобы Россия могла занять более 

прочные позиции и внутри страны, и в мире, безусловно, необходимо значительно 
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большее количество людей, которые реально знают зарубежный мир, знают 

зарубежный опыт, в особенности опыт Европейского Союза, как нашего ближайшего 

соседа и партнера. 

 

Антон Джулио де Робертис: Я думаю, что в отношении России Европейский Союз 

придерживается смешанной стратегии. Она не все время и не полностью на нашей 

стороне. Это происходит потому, что политическая воля Евросоюза создается в том 

числе странами, в особенности новыми членами Европейского Союза, которые 

настроены по отношению к России не особенно дружелюбно. У нас было множество 

программ сотрудничества с Советским Союзом, которые не были перенесены на 

Россию. Таким образом, существует задача найти путь, при помощи которого 

Европейский Союз мог бы сотрудничать с Россией. 

 

Алла Бучкова: Если все-таки говорить о трудностях внутренних, то я думаю, что 

Россия может преодолеть их самостоятельно, с помощью своих ресурсов. Мы здесь 

очень много говорили о взаимоотношениях России и Европейского Союза. Здесь как 

раз важно развитие отношений партнерских, потому что очень важно сотрудничество, 

то есть не вмешательство извне, не давление, а сотрудничество, взаимодействие, тем 

более что у нас есть общие сферы, в частности, Россия заинтересована в европейских 

инвестициях, и есть области и сферы, куда эти инвестиции могли бы быть сделаны. 

Это коротко. 

 

Мария Касепалу: Есть шанс объединить усилия и совместно достигать намеченных 

целей, например, оставаться конкурентоспособными по сравнению с другими 

регионами. Кроме того, достаточно места для экономического сотрудничества. 

 

 

Какую роль играет Россия в данном вопросе? 

 

Роланд Тайс: Россия, как партнер в области экономики и политики, будет играть 

решающую роль, в частности для стран – наших партнеров в Центральной и 

Восточной Европе. 

 

Маркус Курце: Европа нуждается в России, а России в качестве партнера 

необходима Европа. 

 

 

Что самое сложное в преодолении Россией наследия времен социалистического 

тоталитаризма? 

 

Проф. К.К. Худолей: Если взглянуть на события последних двадцати лет, то я хочу 

сказать, что за последние двадцать, а точнее 25 лет, потому что в данный процесс я 
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включаю не только то, что было связано с распадом Советского Союза, но и 

Перестройку Горбачева, которая безусловно дала старт для демократизации 

политической жизни в России, в России произошли действительно огромные 

изменения. Россия от тоталитарного режима двинулась в сторону рыночной экономики 

и демократии. Другой вопрос, что этот путь оказывается значительно более 

длительным, чем это можно было предположить в 1991 году, когда большинство из 

нас были значительно более оптимистичны в отношении того, как этот процесс 

пойдет. Тем не менее, я твердо убежден, что точка невозврата к старому в Российской 

федерации пройдена. Речь идет о движении вперед. Оно идет очень неравномерно, 

иногда идет зигзагами, но, тем не менее, возврата к старому быть не может. Но если 

говорить о наследии старого, оно сказывается в очень многих сторонах нашей жизни. 

Мне кажется, наибольшие проблемы сейчас составляет сохранение старых 

стереотипов по многим вопросам в мышлении наших людей. Это относится не только к 

какой-то части политической элиты, но и к большой части обычных людей. Порой еще 

стереотипы советского времени срабатывают, и это, конечно, затрудняет поиски 

новых решений.  

 

Антон Джулио де Робертис: То, что советское влияние на дугие 

восточноевропейские страны было настолько велико, что и сегодня они 

ориентируются на него в сфере внешней политики. Это влияет на решения, которые 

принимаются ими в рамках взаимодействия со странами НАТО или Европейского 

Союза. 

 

Роланд Тайс: Разделение Германии, материальные последствия которого мы уже 

преодолели, духовные при этом по-прежнему ощущаем. Страдания жертв неправового 

режима СЕПГ живы в памяти, и о них нельзя забывать. Тем печальнее и больнее 

воспринимается наличие  партии – последователя СЕПГ и ее политический успех. 

 

Маркус Курце: Становящаяся все более сильной коммунистическая партия, левые. 

 

Алла Бучкова: В принципе все то, что было при коммунизме... То есть мы признаем, 

что имели место нарушения прав человека, существовал определенный диктаторский 

режим, но это все история, это все было в прошлом. И уроки определенные 

извлечены, причем как уроки положительные, так и отрицательные. Но за последние 

20 лет Россия все-таки начала активно развиваться, она строит демократические 

основы страны, и сложности, которые существовали и были связаны с переходом от 

одной системы, от одного режима к другой, они уже преодолены, потому что прошел 

довольно большой срок после этого, и поколение новое у нас понятия не имеет о том, 

что же такое Советский Союз, во всяком случае знает об этом только из уроков 

истории, а на себе уже не почувствовало, поскольку срок все-таки прошел. 

Совершеннолетие, так будем говорить. 
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Насколько молодое поколение заинтересовано в связях России и стран Европейского 

Союза? Какие преимущества могут следовать из этих отношений?  

 

Проф. К.К. Худолей: Ну, говорить за студентов – дело очень сложное, обычно они 

сами за себя говорят, и взгляды студентов и профессоров далеко не всегда 

совпадают. Но если говорить о моих личных наблюдениях, то я убежден, что 

большинство из студентов, с которыми я занимаюсь, считают, что Россия может 

получить, безусловно, преимущество от сотрудничества с Европейским Союзом. И, 

насколько я себе представляю, большинство из них настроено достаточно позитивно. 

В то же время, конечно, они видят и те проблемы и сложности, и, пожалуй, именно в 

молодежной среде наиболее резко ставится вопрос о смягчении, а затем об отмене 

визового режима между нашими странами. Это проблема, которая, безусловно, 

волнует в значительной степени и студенческую молодежь.  

 

Антон Джулио де Робертис: В Италии, напримр, интерес к России очень велик. 

После распада Советского Союза европейская интеграция всегда  была примером для 

итальянской молодежи. Современная обстановка в мире, финансовый кризис и 

участие некоторых стран-членов  Европейского Союза в войнах привели к некоторой 

нестабильности. Россия могла бы на долгое время предоставить молодым европейцам 

возможность выступать с новыми инициативами. 

 

Роланд Тайс: Политическая стабильность и прогрессивное экономическое развитие в 

интересах обеих сторон. Мы достигнем этого не в процессе противостояния, а только 

в сотрудничестве друг с другом. 

 

Маркус Курце: Мы – современная страна, в которой можно работать, учиться и 

отдыхать. Нужно продолжать диалог. 

 

Алла Бучкова: Об этом я говорила неоднократно: по поводу обмена, по поводу 

молодежного обмена, по поводу организации и реализации совместных программ. 

Если говорить про обмен, то это обмен образовательный. Это обмен культурный, и 

плюсы будут, я думаю, не только для молодых россиян, но и для молодых граждан 

стран – членов Европейского Союза, так как общение, коммуникация и 

взаимодействие, оно позволяет лучше понять друг друга, оно позволяет презентовать 

свои собственные ценности и нормы и понять ценности и нормы другой страны. На 

этом, я считаю, будет основано взаимодействие и дальнейшее развитие все-таки 

партнерских отношений, отношений дружественных. Ну и если все-таки говорить о 

молодом поколении, я думаю, что студентов, молодых ученых и прочие категории 

населения волнует вопрос визового режима. Конечно, от этого будет преимущества 

обеим сторонам, потому что опять же более доверительные, отношения дружеские 

сложатся, и, следовательно отношения будут развиваться, выходить на более высокий 

качественный уровень. 
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Мария Касепалу: Главной темой молодого поколения могла бы стать окружающая 

среда. Счастливые или подавленные, открытые или замкнутые, толерантные или 

нетерпимые, в условиях мира или войны. Молодое поколение будет жить в мире, 

который мы сегодня для них создаѐм. 


